

LA PRENSA

APARTADO P

TELEFONO 278

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: CARLOS JINESTA

Gerente: EULOGIO CALVO

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 9 DE JULIO DE 1921

NÚM. 535



Estallará otra guerra ruso-japonesa? Sólo por la fuerza de las armas cree Grecia en una paz duradera

Se inaugurará el conservatorio musical americano en París.

PARIS.—En el palacio de Fontainebleau el Ministro Berard presidió la inauguración del Conservatorio Musical Americano instalado allí, en presencia de los embajadores de los Estados Unidos y de Italia, el Director de Bellas Artes y de notabilidades francesas y americanas. Pronunciaron discursos los grandes maestros franceses Damrosch y Saint Saens. Algunos miembros del Glee Club, de la Universidad de Harvard, tomaron parte en el concierto.

Laurent da los pasos necesarios.

BERLIN.—Laurent, Encargado de Negocios de Francia, ha dado ante el gobierno del Reich los pasos necesarios a propósito del aumento de las fuerzas alemanas en la Alta Silesia.

Las relaciones comerciales germano rusas

BERLIN.—El Doctor Wiedenfeld, encargado de la sección de comercio extranjero del Ministerio de Relaciones Exteriores, ha sido nombrado jefe de la delegación alemana que dentro de poco sale para Moscú en cumplimiento de las cláusulas del tratado reciente. La delegación rusa ya está establecida en Berlín bajo la dirección del Enviado del Soviet, Stephan Iakow.

La carrera ciclista al rededor de Francia

PARIS.—A las 3 de la mañana tuvo lugar la partida de los ciclistas que va a dar la vuelta a Francia. Participaron en la carrera 123 ciclistas que deben recorrer 5.484 kilómetros en 15 etapas.

La industria de la potasa alemana se arruina

BERLIN.—El Sindicato de la potasa anuncia la disminución en 150.000 toneladas de su producción en los cinco primeros meses del presente año, en comparación con el mismo período del año pasado, debido al estancamiento de los mercados, tanto domésticos como extranjeros.

En Berlín los obreros se apalean de lo lindo De Valera reelecto Pdte. de Irlanda

La huelga carbonera en Inglaterra

LONDRES.—Aunque algunas carboneras han vuelto a abrirse y un considerable número de miembros se ha presentado al trabajo, no se señala una corriente general hacia las minas. La situación industrial sigue en lo general caótica, esperando la prueba de la llamada de los mineros a la huelga general. Las minas han vuelto a abrirse principalmente en los distritos centrales en donde los propietarios predican la gradual reanudación de las operaciones. Apartadamente los mineros de Escocia, Gales y el País del Norte permanecen en sus trece.

De Valera reelecto Presidente

NUEVA YORK.—De Valera ha sido

reelegido Presidente de la República irlandesa según afirma el Secretario de aquel, Harry Boland, quien también afirma que Sean O'Cealuaigh, ex-Enviado irlandés en París, ha sido electo Presidente del Parlamento Sin Fein.

Sigue bajando el mercado en Nueva York.

NUEVA YORK.—El mercado de valores volvió a tener una baja enorme, siendo lo séptimo que se registra en una semana. Los precios de algunas acciones bajaron a su valor más ínfimo registrado en 20 años. Las ventas fueron por un millón doscientos cincuenta mil títulos de acciones de todas clases. Las de la Corporación Estadounidense del Acero bajaron a 71, que es el precio menor que se les cotiza desde 1915.

El mercado del algodón también registró hoy nuevas bajas a causa de la continuación de la mala situación obrera de Inglaterra y a la creencia de que la nueva cosecha será más brillante.

Las disputas entre Estados Unidos y el Perú.

TOLEDO, Ohio.—El Presidente Harding ha nombrado al abogado Bert Smith representante de los Estados Unidos en la Comisión de arbitraje compuesta de tres miembros que debe arreglar las disputas entre los Estados Unidos y el Perú.

La eterna lucha en Irlanda.

CORK.—Una partida de hombres armados secuestró al Earl Brando en

Bantry, e incendiaron su casa de Castle Bernard. Brando es Teniente Rey desde 1874 y posee aproximadamente 41 mil acres de tierras.

Afirman que las fuerzas de la República no valen por sí solas

PEKIN.—El Soviet ruso ha ofrecido enviar al ejército a suprimir las fuerzas antibolshevik del general Ungerstemberger que invadieron el Sur de Siberia, pero el Gobierno de la República de Lejano Oriente se ha negado a aceptar aquella oferta anunciando que las bandas de ladrones de Ungerstemberger han sido muertas o han escapado hacia Mongolia y las fuerzas de la República no son capaces de aniquilarlas.

Los obreros en Berlín se apalean unos a otros.

BERLIN.—Miles de individuos sin empleo penetraron al salón donde se hallaba reunida la asamblea de la Unión Obrera, pidiendo a todos los obreros que habían estado empleados permanentemente, que no dejaran sus empleos para los flojos. Se desarrolló un combate que duró dos horas, tomando parte en él más de cinco mil personas y siendo herido gravemente el Presidente de la Asamblea.

Los candidatos americanos a la Corte Internacional.

GINEBRA.—Los juristas representantes de los países suramericanos en La Haya, invitados por la Liga de Naciones, proponen como candidatos para la Corte Internacional, por Bolivia, a Severo Fernández Pinilla, D. del Sánchez Bustamante y Heliodoro Valázón; por El Salvador, Juan Francisco Paredes, Manuel Deigazo y Manuel Castro Ramírez; por el Uruguay a Juan Zarelo de Sanmartín, Manuel Otero, Benito Cunarre y Julio Bittos; por Venezuela a Carlos Crisanti, Santiago Key Ayala, José Santos Rodríguez y Pedro Intrigao Chaine; por el Ecuador, a Honorato Vásquez, Francisco Avilés Zerdá, Ezari Borgoño y Antonio Sáenz; por Guatemala a Antonio Batres, Carlos Salazar, Manuel Vallalares y Alberto Mencias; por Nicaragua a León Vallez Gram, J. H. Horst. Federico Valdemar y Nicolai Berghmann.

Grecia cree sólo en la solución de las armas.

LONDRES.—Despachos de Atenas para el Daily Mail dicen que por informes autorizados respecto a la nota de los aliados, se sabe que Grecia considera que las operaciones militares constituyen el único medio rápido y eficaz para traer la paz en el cerano Oriente y que por lo tanto el Gobierno está decidido a no aceptar ninguna propuesta sobre retardo o aplazamiento de la inminente acción militar.

Otra guerra ruso japonesa...

LONDRES.—Según el Daily Telegraph, Tchitcherina ha notificado a las potencias el estado de guerra ruso-japones.

El Gobierno enviará una comisión militar a Térraba Se tienen noticias de que por allí entran chinos a nuestro territorio y pasa ganado para Panamá

Por esas calles de Dios corre la noticia de que el Gobierno tiene en proyecto enviar una comisión mili-

Se trata del paso a territorio costarricense de gran cantidad de chinos que, como es lógico, entran furtivamente por aquellos apartados lugares, donde no hay vigilancia de parte de autoridad alguna.

Además se rumora que por esos sitios se han vistos japoneses, no se sabe si de paso o que ambulaban por allí.

También se tiene conocimiento de que el ganado de este país se está despachando por allí para Panamá.

Todas estas noticias ha dado en qué pensar al Gobierno, y por ello, según nos han informado en la calle, piensa enviar una comisión mili-

hablando «terrenalmente», de la mano del Gobierno.

Ojalá que el Gobierno procediera a llevar a cabo ese plan, pues, efectivamente, por noticias que hemos obtenido anteriormente y que las hemos dado a conocer del público, por esos apartados lugares entran a menudo muchos chinos, que están invadiendo el país por todos sus cuatro puntos cardinales. Recuérdese el hecho de que una autoridad de aquella región tuvo conocimiento de que estaban entrando chinos, y si ponerse a investigar ese decir, capturó a un hijo de la celeste República que había entrado a territo-

dono, sin que nadie se preocupe por cultivarlas, a pesar de ser muy fértiles.

R

ELECTION

tar a las regiones de Térraba, para investigar ciertas noticias que ha obtenido de por aquellos lugares.

E

RANTIA

litar a fin de que haga un reconocimiento exacto de esos lugares fronterizos y practique una minuciosa investigación acerca de los hechos a que hacemos referencia.

Este decir tiene fundamento, pues hasta nos ha asegurado que dicha comisión saldrá dentro de pocos días, quizá con la expedición que va a Coto, o tal vez por la vía del Atlántico, que es por donde hay mayores facilidades para llegar a dicha región.

Esa comisión estudiará el punto más adecuado para instalar un Resguardo Fiscal, que pueda controlar toda esa región fronteriza que está muy dejada de la mano de Dios, o

L

EXACTITUD

rio costarricense procedente de Panamá. Así como este, cuántos otros no estarán llegando a Costa Rica, burlando las leyes.

También en lo que se refiere al ganado sabemos que, desde los primeros días de haber terminado el conflicto armado con Panamá, ciertas gentes están exportando el ganado para aquella República, constituyendo ello un contrabando.

Con el establecimiento de un Resguardo en Térraba, no sólo se evita todas estas contravenciones a la ley, sino que se contribuye de manera eficiente a la nacionalización de esas tierras que por tantos años han permanecido en el más completo aban-

O

ELEGANCIA

Por fin pareció que el Gobierno se va a interesar en ese asunto, de grande interés para nuestro país.

El desfalcó en la Aduana de Puntarenas se calcula en once mil dólares

El desfalcó habido en la Aduana de Puntarenas, en el cual resultó perjudicado el Fisco, se calcula en la suma de once mil dólares, lo cual tuvieron que pagar los comerciantes a favor de quienes se extendieron las pólizas y facturas consulares completamente alteradas.

En hacer la investigación de ese enojoso asunto trabajaron con empeño y celo, don Gerardo Sáenz Gutiérrez, Interventor General de Aduanas, don Rafael Escalante Durán, Administrador y el Tenedor de Libros, don Gius Paredes.

En honor a la verdad diremos que el señor Ministro de Hacienda obró con energía y sin consideraciones de ninguna especie. Con ello, don Rafael ha sentado un buen precedente para que en lo sucesivo no se cometan más incorrecciones en las dependencias del Gobierno. Nos repetimos a los entesecres del señor Huete, pero esto salta a la vista de todos de que el descul-

do ha imperado en muchas ocasiones, resultando de ello las deficiencias y ligerezas que a la larga son descubiertas.

La investigación ya está terminada. El trabajo del Coronel Pinaud fue fructuoso y activo.

Los comerciantes que resultaron perjudicados por el pago de las multas correspondientes fueron varios y con la actitud asumida por el Ministro de Hacienda, tendrán en lo sucesivo un poco más de cuidado para no incurrir en errores provenientes de los empleados que despachan las mercaderías.

A propósito de una nota publicada en la edición de ayer, se nos informó que el personal de la Aduana, no será removido, pues se considera que todos son caballeros y personas honradas y honorables. El culpable, que lo fué un joven, se encuentra actualmente fuera del país, y contra él solo recaerán las consecuencias de su delito.

Sea Ud. Previsor

Prepárese con tiempo para sus gastos extraordinarios de fin de año. Nuestra SECCION DE AHORROS PARA NAVIDAD le brinda por correo. — AMISTAD LAS HERMANAS. — San José, C. R.

Acudid!

A poca distancia suena un tambor. Pon! Pon! Pon!

En la calle rueda un coche abierto, todo farrado de carteles. Tras él, trotan mil chicuelos curiosos; ancianos y niños se asoman a las ventanas; los transeúntes acortan el paso. En las esquinas cuando se detiene el vehículo, un acróbata, con agilidad pasmosa, salta al pescante, aplica a sus labios una trompeta, y dice a grandes voces:

«Esta noche, todos al circo. Para el espectáculo de hoy se preparan grandes sorpresas. Los equilibristas harán pruebas difíciles y peligrosas. Ana, la bailarina, danzará sobre una alfombra salpicada de botellas. El maravilloso José ensaya nuevos juegos de malabares con puñales y velas encendidas. Acudid a la representación. No dejéis de presenciar los prodigios del atleta Autás que rompe de un puñetazo, como antaño lo hiciera Biton, los cuernos de un toro. Id a admirar los trabajos extraordinarios de los mágicos que sacan un marraño de una vitra. Acudid que os

que hace reír hasta a las lechugas. Desciende el acróbata. Rueda el coche y se oye otra vez el tambor.

Pon! Pon! Pon!

Este artista deja el espíritu turbado. A este hombre la pobreza le pisotea, el hamb y le tiene cogido de un pie como el pulpo a Clubin.

J

ELECTION

Este artista es el dolor vestido de payaso. El dolor a veces es aguijón; a veces es brasa; a veces es martillo; a veces es una aurora dentro del alma porque es la escala que conduce a la gloria...

CARLOS JINESTA

EDITORIAL

Agua estancada

De nuevo están discutiéndose asuntos económicos de vital importancia para el país, sin que todavía pueda esperarse una solución definitiva que marque nuevos rumbos a la vida nacional.

Con el propósito de ordenar la Hacienda Pública y para provocar el descenso del cambio, hace aproximadamente un año aparecieron numerosos estudios, algunos de los cuales inspirados en el mejor deseo de lograr una solución acertada de los difíciles problemas sometidos al debate, sin lograr ninguna determinación de importancia.

Ya no se trata de la bondad de tal o de cual proyecto, de la importancia de este o de aquel asunto; es cuestión más grave la que debe preocuparnos: nos referimos a la inercia, a la pereza, con que ha sido mirada la economía nacional. Muchos días llevamos de entretener a los ciudadanos con promesas, sin darle remate a ningún plan financiero. Muy de tarde en tarde se da alguna disposición aislada y sin mayor importancia. Entre tanto, los negocios están paralizados. La importación es escasa. La exportación no es regular. Las leyes bancarias no son adecuadas al medio. Los impuestos no obedecen a ningún plan científico. No se hace nada para respaldar las emisiones de papel. No se evitan los acaparamientos de letras. Las tarifas aduaneras están mal calculadas. La deuda pública aumenta día a día. Los presupuestos continúan siendo juguete de las circunstancias. No se da ningún paso para solucionar las dificultades. No se intenta nada. Dijérase que hay anquilostomiasis nacional. Nada se inicia, nada se hace; y éste, como se sabe, es el peor de los sistemas en las cuestiones monetarias. ¿O es que se tiene interés marcado en que sigamos viviendo en el desorden, y que el cambio se mantenga a un tipo elevadísimo, haciendo la vida imposible para la mayoría de los ciudadanos?

En estos países nuevos, donde no hay verdadera orientación de sus destinos, ni organismos bien constituidos, y está todo centralizado, es menester un decidido impulso para desarrollar las instituciones, para fomentar la riqueza pública, para dar facilidades de trabajo, para mejorar las condiciones de la vida. No podemos esperar a que las cosas se arreglen por sí solas. ¿De qué sirven las leyes que se dictan favoreciendo instituciones o pueblos, si no hay dinero para llevar a la práctica las mejoras que se decretan, generalmente por razones políticas y a sabiendas de que a la postre, no pueden cumplirse?

Es hora de empeñarse más, de estudiar con cariño los problemas importantes, de que se colabore en beneficio del interés público, dejando de lado intrigas mezquinas, y cediendo algunos puntos en cuestiones de vanidad para pedir consejo a los más entendidos y acatar las medidas recomendadas, si son equitativas, si convienen al interés de todos, si se inspiran en el buen deseo de provocar la prosperidad nacional.

Hoy habrá una gran Fiesta de Beneficencia en Cartago

Esta noche se verificará en el Salón de Catecismo, en la ciudad de Cartago, una gran fiesta de beneficencia.

Se trata de recaudar fondos para la construcción de los monges belemitas, y por ello se hace esta hermosa fiesta a la cual darán toda su ayuda las señoras y señoritas de la

sociedad cartaginesa.

Habrá muchas rifas y venta de las más exquisitas y variadas golosinas y todo será atendido por las delicadas damitas que siempre lo embellecen todo con su presencia. Se nota mucho entusiasmo en la sociedad y pueblo por concurrir a tan simpática fiesta.

De Relaciones Exteriores

El Consulado en Nueva Orleans

El señor don J. M. Quintero, Vicecónsul de Costa Rica en Nueva Orleans, ha comunicado a la Secretaría de Relaciones, con fecha 27 del mes próximo pasado, que durante su ausencia y la del señor don Lamar C. Quintero, Cónsul General de este país en la misma ciudad, quedará a cargo de este último, por el término de treinta días, el señor don Henry

L. Lange, Cónsul General de Uruguay en dicha ciudad.

El Consulado de El Salvador

El señor don Gregorio Martín, Cónsul General de El Salvador en esta República, participa a la misma Secretaría, que durante su ausencia del país quedará a cargo de dicho Consulado General el señor doctor don José Dolores Corpeño.

Decretos del Legislativo

Ya son leyes de la República los siguientes decretos del Poder Legislativo:

El que autoriza a la Compañía Minera Industrial de Costa Rica para explotar el petróleo y demás sustancias hidrocarbúreas en los terrenos que compete de la concesión otorgada.

El que proroga hasta el 30 de junio de 1922 el período fijado para la vigencia de derechos de exportación.

El que adiciona al Presupuesto la suma de ₡ 14,00 para pago de las cañerías de Santo Domingo de Heredia y Santiago de Puriscal.

El que exime del pago de derechos de exportación los productos elaborados con azúcar, según lo ordena el artículo 9 de la ley que exime de derechos de exportación al azúcar y la pulpa.

Viejeros

El señor Cónsul de Chile, don Lauterio Salvó, se encuentra en Peralta.

Regresó de Turrialba el señor Cónsul de Francia, M. P. Serre.

Llegó de Inglaterra don José Victory.

Regresó de Puntarenas don Enrique Troyo.

Para Santa Ana salió don Luis Acosta, y a Heredia regresó don Enrique Zamora.

Regresó a Heredia don Gonzalo Quesada.

Don Hernán Gutiérrez salió para Cartago.

Salieron para Cartago don Ramón Rivera, don Jenaro Leiva y don José Florentino Quesada.

El Lcdo. don Horacio Castro se halla entre nosotros.

La bella señorita Margarita Gallegos se encuentra en Limón.

Regresó de su finca don Manuel Antonio Echandi.

Don Alberto Coto se halla en esta ciudad.

Don Luis Felipe Astorga regresó de Heredia.

Don Roberto Ulloa salió para Limón.

Para la región del Pacífico salió don Juan José Menéndez, en vía de negocios.

Enfermos

Virginia, la encantadora primogénita de los estimables esposos Fournier-Guevara, se encuentra enfermita. Formulamos los votos más sinceros por su pronto y completo restablecimiento.

Doña Carmen de García se encuentra un poco enferma.

Enfermo de gravedad se halla don Marcial Rojas Valladares, activo empleado de «La Valenciana», de don Calixto Madrigal.

La estimable señora doña Marcelina Mora v. de Fernández, se encuentra muy enferma.

Algo enfermo está don Carlos Fernández Mora.

Muy enfermita se halla la niña Virginia Alpizar F.

Delicados de salud se encuentran los jóvenes don Guillermo Calderón y don Rubén Solano.

El conocido comerciante don Francisco Guillén se encuentra un poco enfermo.

Enfermo de sumo cuidado está don Jesús Valverde Soto.

Se embarcó el señor Martín

Ayer en la mañana, conforme lo habíamos anunciado, partió para Limón en carro salón agregado al tren de pasajeros, el Excmo. señor don Gregorio Martín, quien, como nuestros lectores saben, va para el Perú como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de los Gobiernos de Costa Rica, El Salvador y Honduras.

En la Estación estuvieron a despedirlo importantes funcionarios oficiales y miembros del Cuerpo diplomático y del consular.

El señor Martín se embarcó anoche en el vapor inglés «Bayamo» y tomará en Panamá uno de los barcos de la Compañía Peruana de Vapores y Dique del Callao. Hasta Cartago fué a acompañarlo el Excmo. don José Dolores Corpeño.

«La Prensa» desea muy feliz viaje al distinguido diplomático.

Bautizo

El simpático primogénito de don Bartolomé Solís y su distinguida señora esposa doña Ester Bermúdez de Solís, será presentado mañana a la pila bautismal, donde recibirá el nombre de José Joaquín.

Con tal motivo, en la residencia de ese estimable hogar se celebrará una cordial fiesta.

La recepción en el Golf Club

En los elegantes salones del Golf Club se verificó anoche una brillante recepción en honor a los marinos ingleses. Asistieron muy distinguidas familias, resultando esa hermosa fiesta un verdadero acontecimiento social.

Cabo de año

El martes 12 del presente mes se celebrará una misa a las 8 horas y un vía crucis a las 13 horas, de la iglesia de la Merced, con motivo del primer aniversario de la muerte de la recordada y virtuosa señorita María Luisa Infante.

Paseo de los liceistas

Los alumnos del Liceo de Costa Rica estuvieron ayer de manteladas largos, pues desde temprano y en correcta formación salieron a diferentes pueblos circunvecinos a esparcir los huesos.

Regresaron por la tarde muy contentos y satisfechos.

Compromiso matrimonial

En la residencia de don Ramón Bustamante y su apreciable señora esposa se ofició en días pasados el compromiso matrimonial de la gentil señorita María Teresa Bustamante con el caballero don Hernán Castro Carazo.

Con tal motivo, se celebró ese mismo día una fiesta familiar, la cual resultó muy brillante.

El célebre Anatole France Miembro de la Internacional Comunista



El escritor más grande de Francia, su talento más claro y su espíritu más escéptico, es ciertamente uno de los poetas más originales del mundo.

Este anciano—tiene ahora 76 años—ha sido siempre uno de los más atrevidos campeones del socialismo y de sus últimos fines. Nunca se ha cuidado de la moda, de las coyunturas ni de las exigencias del día, como todos esos cientos y millares de escritores y de artistas alemanes, que según el éxito o el fracaso, se declaran a favor o en contra de una idea o de una cosa. El proletariado alemán no será sostenido en su durísima lucha ni por el anti quo poeta de «Los Trejedores», Gerhart Hauptmann ni por Henri Mann,

ni cerca del proletariado sin embargo, por su actitud crítica, el autor del «Sujeto» y de «Los Pobres». Si, no espera ya ninguna ayuda de este lado, para pasar completamente en silencio a los poetas guerreros y revolucionarios que con razón han cosechado los aplausos de la burguesía.

El escritor francés más grande de esta época piadosa, no conoce los escrúpulos y las vacilaciones de los escritores a sueldo de la burguesía. Soldado de la idea a la que ha sacrificado toda su vida, es partidario de la revolución, de la liberación de la humanidad por la dictadura del proletariado, de la revolución mundial.

De «El Jardín de Epicuro»

Es un grave error creer que las verdades científicas difieren esencialmente de las verdades vulgares. Sólo difieren por la extensión y la precisión. Desde el punto de vista práctico, la diferencia es considerable. Pero no hay que olvidar que la observación del sabio se circunscribe a la apariencia y al fenómeno, sin poder jamás penetrar la substancia ni conocer la verdadera naturaleza de las cosas. Un ojo armado del microscopio, no deja de ser un ojo humano. Ve más que los otros ojos, pero no ve de otro modo. El sabio multiplica las relaciones del hombre con la naturaleza, pero le es imposible modificar en nada el carácter esencial de esas relaciones. Ve cómo se producen ciertos fenómenos que se nos escapan, pero le está prohibido, como a nosotros, inquirir por qué se producen.

Exigir una moral a la ciencia es exonerarse a sufrir crueles decepciones. Hace trescientos años se creía que la tierra era el centro de la creación. Hoy sabemos que solo es un fragmento desprendido del sol. Sabemos que gases arden en la superficie de las más remotas estrellas. Sabemos que el universo, del cual

somos errante polvo, cambie y de voa en su perpetuo trabajo; sabemos que crea astros sin cesar y que cambie sus las mas. Pero en qué ha cambiado nuestra moral a pesar de tan prodigiosos descubrimientos? ¿Aman las mujeres ni más ni menos a sus pequeños? ¿Late el corazón de otro modo en el pecho de los héroes? ¡No! ¡No! Que la tierra sea pequeña o grande, nada importa al hombre. Baste grande es, puesto que en ella se sufre; puesto que se ama; ¡amargura y amor, tales son las dos fuentes gemelas de su inagotable belleza! ¡La amargura! ¡Qué divina desconocida!

Debémosle cuanto de bueno hay en nosotros, cuanto valor da a la vida; y debemos la piedad, le debemos el valor, le debemos todas las virtudes. La tierra no es más que un grano de arena en el desierto infinito de los mundos. Pero si sólo se sufre en la tierra, es más grande que todo el resto del mundo. ¿Qué digo? Lo es todo, y el resto no es nada. Fuera de ella no hay ni virtud ni genio. ¡Pues qué es el genio sino el arte de hacer amable el sufrimiento! Sobre el sentimiento reposa naturalmente la moral.

La torre del Carmen

San José, 8 de julio de 1921. SEÑOR DIRECTOR

DE «LA PRENSA»

Estimado señor:

Contestamos las preguntas que Ud. tuvo a bien dirigirnos en su diario respecto a la conveniencia de construir o evitar que se construya una torre en la Iglesia del Carmen.

Lo conocemos los planos ni detalle alguno de lo que se intenta edificar, pero en términos generales opinamos que una torre de cemento armado descansando sobre un marco hecho de vigas de este sistema si el todo está debidamente calculado y (ejecutado) su ejecución no deja que desear con respecto a lo que se prescribe para esa clase de obras no ofrece peligro alguno.

La construcción puede ser también toda de hierro de poco peso para la armadura, cubierta de láminas del mismo material descansan-

do el todo sobre un marco de cemento armado.

Exceptuando una construcción de madera, nos parece que no deberá permitirse una torre que no se ajuste a lo indicado.

Somos del señor Director muy atentos S. S.

J. S. González R. - A. Boletti Fait

Nota: — Ya ven, pues, el señor Gobernador y el señor Ingeniero Municipal cómo una torre que no sea de madera implica peligro, según el informe de los señores Ingenieros Boletti y González.

Desde luego, hay que parar los trabajos allí emprendidos hasta tanto no se haga lo que mejor conviene para la seguridad pública.

Nosotros hemos apuntado el peligro.

Y queda señalado; los demás, que carguen con las responsabilidades.

DOCTOR CONSTANTINO HERDOLIA MEDICO CIRUJANO
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARÍS
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de Oficina: De 10 a 11.30 a.m. y de 2 a 5 p. m.
Contiguo al Teatro Variedades Teléfono 1443

Enrique A. Calvo
CIRUJANO - DENTISTA

Tiene el gusto de notificar a su clientela y al público, que de regreso de su viaje a los Estados Unidos, ha abierto de nuevo su oficina

LOCAL: CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

PARTADO 255 — TELEFONO 312

Un sirio que la emprende a leñazos contra un obrero

De Puntarenas nos dicen: un sirio llamado José Nicolás, propietario de la cantina «El Resbalón», la emprendió a palos contra un obrero que se encontraba en completo estado de ebriedad.

Fue tal la paliza que le propinó, que el beodo quedó tendido en el suelo, bañado en sangre, habiendo

necesidad de trasladarle al hospital a fin de practicarle las curaciones del caso.

Dice José que procedió en tal forma por cuanto que el ebrio permanecía en la referida cantina cometiendo necedades, como lo hace cualquier borracho.

El vecindario se ha disgustado por proceder tan duro.

Guía del Lector

Domingo 10 de julio de 1921.

1.—A las 8 horas se celebrará en la Catedral la misa de tropa de costumbre.

2.—En la sabana se jugará un gran match de foot-ball a las 9 horas.

3.—A las 12 horas se verificará el sorteo de la Lotería del Asilo Chapuí correspondiente al mes de julio, en el Parque Central.

4.—A las 17 horas y si el tiempo lo permite se verificará el concierto de la Banda Militar en el Parque Central.

5.—Gran función de gala en el Teatro Variedades a las 20 horas y media. Exitoso asegurado. A la misma hora, función en los demás teatros y en el Edificio Metálico.

De Cartago

Pro-Unión

El ideal de Morazán revive.

La sangre de aquel corazón magnánimo, en hora aciaga derramada, fecunda en tierra tica, en la muy noble y leal ciudad. Y la unión se hará.

No en balde pusieron nuestros padres sus esfuerzos en pro de ella—Nosotros la haremos si somos dignos hijos de ellos. Cuando surgió la hidra del desaliento en los corazones mesquinos, hubo algunos nobles que mirando más allá levantarán el pendón redentor.

Un preclaro hijo de nuestra ciudad, allá en la hermana Santa Rosa de Copán nos anima, y su hermano, gloria de nuestro congreso, nos impulsa.

Cartago sabrá cumplir con su deber. El año futuro nos verá entrar de lleno a formar con nuestras hermanas la entidad centroamericana.

Y el alma de Morazán nos sonreirá agradecida desde la celeste mansión donde mora.

FILADELFO.

Salón Actualidades

MAÑANA SABADO:

ALADINO o La Lámpara Maravillosa

DOMINGO 10 DE JULIO — EN LA MATINEE

Aladino o La Lámpara Maravillosa

EN LA NOCHE: SU TENTACION

Las fiestas de la Virgen del Mar

Continúan los preparativos para las fiestas de la Virgen del Mar en Puntarenas.

El domingo 17, en las primeras horas de la mañana, se verificará la procesión de la Virgen del Mar, en el Estero. Todas las lanchas, gaso-

linas, botes y demás embarcaciones pequeñas serán lujosamente engalanadas con flores y palmeras.

Las comisiones encargadas de la organización de esta gran fiesta fueron nombradas ya y están activando todo lo que se relacione con ello.

Teatro Variedades

Sábado 9 de Julio - Única función a precios populares por la Compañía Fregoli Vargas - Carter Sata. eta Luneta o Butaca C 1-00

Domingo 10 de Julio. — Primera matinee a las 1 p. m.: Segunda época de ZINGO o EL HOMBRE MONO * LUNETAS 25 cts. GALERÍA 13 cts.

Matinée a las 2.30 p. m. — Espectáculo variado y reprise de LA PASION DE NUESTRO SEÑOR JESUCRISTO (cuadros plásticos)

Noche, a las 8.30. — Nuevo programa por la celebrada Compañía de Atracciones: VARGAS - SATANELA

El nuevo Agente de Policía de Golfo Dulce

Como se recordará, el mexicano Daniel Herrera, persona honrada y culta, encontró valientemente la muerte en Coto, cuando el conflicto con Panamá.

Herrera servía el cargo de Agente Principal de Policía de Golfo Dulce y cuando llegó a dicho lugar el

primer pelotón de fuerzas del Gobierno, él se alistó para combatir por Costa Rica, siendo asesinado como muchos otros costarricenses.

La persona que le reemplaza en dicho puesto lo es don Juan Vicente Murillo Murillo, quien ya se encuentra en posesión de dicho cargo.

Manuel Madrigal Q.

TELÉFONO 515 (Frente al Palacio de Justicia) APARTADO 154

Cortinas y visillos y un variado surtido en camisas inglesas de lana, media lana y algodón a Precios Reducidos



TODO EL MUNDO sabe "GEM" que la mejor Harina es la

Y POR ESO LA VENDE el acreditado establecimiento

Teléf. 593 "La Marina" Apdo. 979

Rogelio Mora Fernández

Abogado y Notario

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

Registradores auxiliares del Registro General

Se invistió con el carácter de Regidores Auxiliares del Registro General al Director de la escuela de Frailes, Desamparados, don J. Mora

Sáenz, y a los Directores de las escuelas de Zapotal y San Ramón, señores don Ricardo Lobo y don Aniceto Mejía.

Librese de Callos Doloridos

"Geta-It" los reblandece de tal modo que se desprenden sin dolor.

No hay más dolor después de aplicar unas cuantas gotas de "Geta-It" sobre el callo o callosidad, y se secar en el acto.



En un día o dos Ud. desprende al persistente ingrato, casi sin sentirlo. Es el final del callo y el fin de su tortura. Millones de personas que se han quitado de sufridos por medio de "Geta-It" dicen que es el único método razonable para librarse de este tormento.

"Geta-It" el callidito infalible se vende en cualquier Droguería o Botica. Fabricado por E. Lawrence y Cia., Chicago, E. U. A.

Únicos Representantes:

Distribuidores:

The Costa Rica Mercantile Co.

Cine en el Metálico

Para allegar más fondos con que poder proporcionarles alimentos y útiles a los escolares pobres, desde mañana empezarán las funciones dominicales en el Edificio Metálico. Inaugurarán la temporada con la bella cinta en seis actos, interpretada por Norma Talmadge, que se titula: TEMPORAL Y AURORA.

Esperamos que dado el fin benéfico del espectáculo, nuestro público llenará el simpático salón.

Exportación de moneda acuñada

Ultimamente se han exportado en cantidad considerable de moneda americana de oro y de plata nacional para combinaciones financieras cuyos detalles no podemos juzgar porque no se ha publicado ningún acuerdo al respecto.

La última partida de oro fué vendida a un poderoso empresario norteamericano y para ilustrar el criterio del público que se interesa por esta clase de negociaciones sería conveniente ofrecer los detalles de esas negociaciones.

ACEITE VERDE

Para Curar la Picaçon del Cuerpo

Pidasé en todas las Boticas

Fiesta en Cartago

En Cartago, la Sociedad Atlética Cartaginesa verificó un baile el lunes por la noche.

Concurrieron muchas señoritas de la sociedad cartaginesa, habiendo terminado la fiesta a las doce de la noche.

Para el dos del agosto próximo preparan otra suntuosa fiesta, en la que habrá match de foot ball, conferencia y baile.

Ud. puede convencerse de que LA PRENSA tiene un tiraje grande, viniendo a nuestras oficinas a constatarlo.

MENTOLTYMOL

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo, es efectiva y confortable. Alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

Para Todos Sirve y en el Hogar Sirve para Todos UNICOS AGENTES EN COSTA RICA BOTICA ORIENTAL — San José

NO MAS REUMATISMO

Use PAIN BALM CHAMBERLAIN, que lo cura inmediatamente. Depósito en la FARMACIA «EL COMETA»

JARABE CHAMBERLAIN

El mejor remedio para la Tosferina. De venta en la Farmacia EL COMETA 100 varas al Oeste del Mercado

La Revolucion de Venezuela

Le ha llegado la hora a Gómez, el réprobo del Sur.

Venezuela, pueblo de bravos y de hidalgos, no puede soportar una tiranía que sólo se ha sostenido en bayonetas salpicadas de sangre de patriotas. La revolución va tomando fuerza, avanza por todos los estados del afigido país que hoy lucha con denuedo por su libertad. Va de triunfo en triunfo, porque agita la bandera de la redención. Sus escudos son los de la justicia; su objetivo, vindicar el honor nacional. Satisface

saber que hasta los soldados del gobierno van a engrosar las filas libertadoras.

En esta hora de dolor, que es hora de gloria también porque un pueblo valeroso lucha por librarse de la opresión, los espíritus levantados desean victoria y gloria para las armas que defienden la dignidad de la nación, y que la suerte de sus instituciones no vuelva a manos sin decoro después de una lucha llena de sacrificios y de heroicidades.

USTED CONSIGUE

en LA INDIA

Especial Selección en Abarrotés, Víveres de Calidad Superior, Mercaderías constantemente Renovadas, Despacho Inmediato y PRECIOS BAJOS.

Tomás Fernández & Hno.

Zarpó el Libia

Limón, 8—Hoy a las 14 horas toneladas, Capitán E. Bu zagli, con zarpó con rumbo a Cristóbal C. Z. 399 tripulantes. El crucero italiano «Libia» de 4600 El Capitán de Puerto.

G. Acosta

Están interesados porquè se lleve a cabo la obra

Muy interesados están todos los vecinos de Tilarán porque se lleve a efecto lo más pronto posible la construcción de un camino carretero entre esa población y Villa Quesada. Eso será motivo de un

gran paso hacia el progreso de aquellas localidades, las cuales bien merecen se les preste toda clase de atenciones en lo que respecta al adelanto de dichas poblaciones.

Fábrica de Café y Cacao

de RICARDO DORADO

Se emplean las mejores clases de CAFE y CACAO. La Clientela de esta Fábrica lo justifica Avenida Central — 100 varas al Oeste del Mercado Teléfono No. 804 — SAN JOSE — Apartado No. 24

El próximo juego de la Liga en Alajuela

El próximo domingo en la ciudad de Alajuela, a las 12 horas, se verificará el segundo juego de la Liga Nacional de foot-ball, entre los primeros teams Heredia y Alajuela. La partida resultará sin duda muy importante.

Hace más de cuatro años que los alajuelenses y los heredianos se encuentran en el campo deportivo. Hay en ambas poblaciones mucho interés por el juego. Y si bien es cierto que casi todos los entendidos prevén el triunfo de los heredianos, por estar su equipo formado de elementos excelentes y expertos, también otros abrigan confianza en los alajuelenses, por ser en su mayoría jóvenes que apenas se inician

ahora en partidas de primera clase, y así tienen la fuerza impulsiva que da el entusiasmo ardoroso de los primeros años y una mayor resistencia para soportar todo el tiempo un juego activo.

Los heredianos son jugadores formados; los alajuelenses, en general, son jugadores en formación. Harían mucho éstos, a nuestro juicio, si lograrán empatar siquiera en esta ocasión: Pero de todos modos el equipo de Alajuela, aún cuando ahora no sea tan fuerte como para vencer a sus contrarios, si creemos que al final de año, con práctica, buena dirección y buen ánimo, pondrá en apuros a los demás equipos competidores.—JOHN DEPORTISTA

Regresó el Presidente de la Costa Rica Oil Corporation

De Cahuita regresó Mr. Wilson, Presidente de la Costa Rica Oil Corporation. Había ido a aquella región en asuntos petroleros. Mr. Wilson quería practicar un examen ocular en los trabajos de traslado que allí se hacen y por lo visto ha regresado muy satisfecho.

Algo bueno trae Mr. Wilson pues su satisfacción es grande. Cree, como muchos otros, que muy pronto brotará el petróleo en Cahuita.

Ricardo Vallecilla D. Popayán, Colombia

POR TELÉGRAFO «RIVADUEÑAS» — APARTADO CORREOS 42 Imprenta, Librería, Papelería, Útiles de Escritorio, Agencia de Minas y Baldíos - Comisiones Compra y Venta de frutos de exportación, consignaciones de manufactura nacional o extranjera, informaciones comerciales completas.

Se solicitan AVISOS para la segunda edición ilustrada de la importantísima obra "DIRECTORIO COMERCIAL Y PROFESIONAL DEL DEPARTAMENTO DEL CAUCA", que se publicará a principios de 1922. Valor de una página de anuncios, \$ 5 oro legal, pagados anticipadamente.

CURSO DE LITERATURA por el Presbítero Dr. Faustino Segura, última edición, texto de 240 páginas, nitidamente impresas, papel extrafino, \$ 1 oro el ejemplar, libre de porte correo.

Noticias de Honduras

Tegucigalpa, 7.—A LA PRENSA Llegó procedente de Nicaragua don Horacio Aguirre Muñoz, quien en otra época representó aquel país en carácter de Plenipotenciario ante el Gobierno de Honduras.

que estarán aquí el veinte del mes en curso.

—Desembarcó hoy en Puerto Cortés el Dr. Policarpo Bonilla.—«El Cronista.

Dr. Alfonso Ramírez Fontecha obra desautorizadamente según declaración oficial, al tratarse de los asuntos límites con Guatemala.—«Excelsior».

—La mayoría de los diputados a la Constituyente que se reunirá en esta capital, han contestado diciendo

Tienda La Violeta

ZARAZAS Lienzo, Driles e Infinidad de géneros que se tienen a la venta a MITAD DE PRECIO	BALIJAS Es Ud. viajero? En esta tienda encontrará gran surtido de maletas fuertes a precio BAJO
--	---

CINCUENTA VARAS AL NORTE DE LA BOTICA ORIENTAL

Pagando un reclamo

El Ejecutivo acordó pagar la suma de seiscientos veintiseis colones sesenta y cinco céntimos a los señores Vargas, Molina y Madrigal, suma que dichos señores reclamaron por una cantidad de jarca que se

les entregó de menos en la Aduana Principal.

Al mismo tiempo se comisionó al Administrador de la Aduana para que gestione con las personas que recibieron de más esa jarca para que reintegren su valor.

La Granja J. Rodríguez Mora

Nuestras ventas son al tipo de cambio del 300 TE Salada, Lipton, Cruz Azul, Mogul y Morton, varios tamaños GALLETAS Francesas, Inglesas y Americanas. CERVEZA Alemana, Inglesa, Americana y Mexicana BETUN Magnet, Shinola, Monograma, 2 in 1 y Bally Shine CONFITES Morton, Bunte y otros MANTECA del país, de Nicaragua y Americana PAPEL de envolver, Sulphit y Tela

Café, Hilo (marca azul), Loza, Encurtidos, Cacao, Maicena y Mercaderías en General

Arribo de Vapores

Limón 8.—Anoche a las 21 horas ancló procedente de Bristol via Kingston con 2 días de mar y consignado a la U. F. Co. el vapor inglés «Bayano» de 3963 toneladas capitán S. H. Simmons, con 97 tripulantes, pasajeros Jose Vitory, Manuel Rojas, M. M. Mash, y 2 hijos, Edgard Segre, E. L. M. Stewart, Robert Barnes, Samuel Webb, Ferdinand Smith, Teres, Edwards, Edgar, Salome y Lolla Myers, Alvaral y Lula Hilary, Alfonso y Herman Myers, Gwendoline Gentle, Susan, Leonora Jane Barker, Leslie Parkinson, Theo Robert, Theo Daly Margaret Denson, George Hartman, Eustace Reece, José Orgas, Alexandre Bryan, Arnold Gordon, Anita Brown, Mand Henry, Fred

Ballantine, Charlotte Marshall, Leonard Guthrie, Felix Brown, Hilda Madden, Marita Wilson, Estela Lomas Myrtle, Wiles, José Kelly, Moses Edwards, Daniel Barton, Natalie Henry, Ferdly Wallace, Mathilda Allen, 3 en tránsito, carga 11 paquetes y 1 novillo. Correo 79 sacos.

Hoy a las 9 ancló procedente de Cristóbal, con 16 horas de mar y consignado a la U. F. Co. el vapor inglés San Blas de 2142 toneladas, capitán H. Irvine con 51 tripulantes pasajeros, Ana Clark, Harry Meigs, Herbert Holst, V. C. Vincen y Williams Russol, 2 en tránsito, carga gral. 2 tons., correo 85 sacos. El Capitán de Puerto. G. Acosta.

Por una imprudencia

Fue atendido por el policía de línea el menor Alejandro Núñez Portugués, en el barrio de la Estación del Atlántico. Se entretenía en patinar y lo hacía con tal lige-

reza que cayó y recibió fuertes golpes que le cortaron la respiración.

Calculen el susto que se le daría al buen gendarme al ver al niño sin poder respirar.

La política en Grecia y Naranjo

Se nos informa que los vecinos de Naranjo y Grecia marcharán unidos en la próxima campaña política.

¿Motivos?

Paréceme que no quieren que

un grupo lance como candidato al señor Laporace. La mayoría desea llevar al Congreso a un señor Quirós. Por este motivo se unían ambos pueblos y marchar de acuerdo en ese sentido.

Solidaridad centroamericana

El Gobierno del Estado hermano de Honduras, también ha dispuesto hacerse representar en los festejos del Centenario de la República del Perú; y como una muestra de solidaridad centroamericana y el anhelo de que haya unión perfecta en todos los actos, desea que el Representante de la Patria de Morazán sea el mismo de Costa y El Salvador.

Al efecto, recibió nuestro amigo don Gregorio Martín un cablegrama del Dr. Alberto Uclés, Ministro de Relaciones Exteriores de Hon-

duras, haciéndole la iniciación de estilo.

El señor Marrin contestó manifestando que agradece y acepta tan alta muestra de fraternidad, pero como salió rumbo al Perú, espera las credenciales en Lima. Será con la misma jerarquía concedida por los gobiernos de Costa Rica y El Salvador, esto es, de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario en misión especial.

Aplaudimos este gesto centroamericano y felicitamos sinceramente al señor Martín.

Paragüería «La Japonesa»

Esta paragüería cuenta con un buen surtido de paraguas con un personal muy competente para la reparación. Camisas para sombrillas, de las mejores telas europeas. Trabajo acabado a perfección.—50 varas Sur de la pulpería «El Cometa».

PROPIETARIO Manuel Rego

CARTA ABIERTA

Guatemala, 10 de mayo de 1921.

Señorita Angela Acuña San José

Estimada señorita: Con el objeto de publicar una Antología de los mejores poetas y escritores Centroamericanos, honroso es para mí dirigirme a Ud., que es uno de los cultivadores del buen decir, amante del progreso y de la cultura intelectual, para ver si es posible coadyuvar para esta idea y, para ello, ruego a Ud. se digne enviarme sus datos biográficos, su fotografía, el título de los libros publicados o en preparación y tres de sus composiciones literarias o científicas, suplicándole, si para ello no tiene ningún inconveniente, el que una sea inédita.

Me permito manifestar a Ud. que con el deseo de que esta Antología sea impresa antes del Centenario de nuestra Independencia, grato sería para mí que su ilustrada colaboración y los datos que le pido me llegaran lo más pronto que a Ud. le sea posible para el buen éxito de la obra.

No dudando que Ud. accederá a mi solicitud y en espera de su amable respuesta, me es satisfactorio suscribirme con todo aprecio su muy Atto. y S. S.

T. GARCÍA H.

Carpintería de ISMAEL PALMA JIMENEZ

Se hacen Muebles y Reparaciones de casas, Repizas y marcos.

125 varas al Oeste de la esquina del Teatro Moderno

La Gran fiesta de inauguración del Parque Bolívar

A las 8 de la mañana del 24 del mes que cursamos, se reunirá en el Parque de Morazán las delegaciones de las Escuelas Públicas, los Cuerpos de Policía y Milicianos con la Banda Militar y las Corporaciones que deseen tomar parte en el festival, de donde desfilarán con las banderas de Costa Rica y las cinco repúblicas bolivianas, precedidos por la Banda Militar, trasladándose a las 8 y 30 minutos al Parque donde se aguardará a los miembros del Poder Ejecutivo, Cuerpo Diplomático, y demás cuerpos colegiados que asistan a la inauguración.

A las nueve de la mañana comenzará la ceremonia de acuerdo con el siguiente programa: 1.—Palabras inaugurales del señor Ministro de Instrucción Pública. 2.—Coronación del Busto del Libertador y poesía alusiva al acto. 3.—Himno Nacional de Venezuela, cantado por las Escuelas y Colegios de San José. 4.—Donación del busto del Libertador por don J. C. Sotillo Picornell al pueblo de Costa Rica por medio del Ejecutivo Nacional. 5.—Discurso del señor Presidente de la Municipalidad de San José. 6.—Homenaje al Libertador por don O. Llavio Castro Saboría. 7.—Estrén de la marcha militar «A Bolívar».

Nota de Duelo

En la ciudad de Heredia dejó de existir el señor don José María Martínez, persona muy honrada y quien se había conquistado el cariño de todos cuantos le conocieron. Murió a una edad muy avanzada.

Sus funerales y entierro se verificaron ayer en medio de gran concurrencia.

Damos nuestro pésame a la familia doliente.

Alvarez & Cleves

HAN RECIBIDO

Harina LA PIÑA

DE PRIMERA CLASE

Cemento - Clavos - Papel Tapiz

FRENTE A LA PLAZA DE ARTILLERIA

TELEFONO 846

Alajuela al Día

Ayer falleció en esta ciudad la señora madre de don Teófilo Borja. Este fallecimiento ha sido muy sentido por pertenecer la extinta a una estimada familia de esta localidad, a la cual damos nuestro pésame más sentido. Don Luis Rojas se encuentra muy delicado de salud.

Para Heredia salió don Eloy Aguilar Soto. Anoche se celebró un animado y lucido baile en esta ciudad con un grupo de amigos del joven don Juan María Martínez lo obsequió en su casa de habitación, con motivo de su próximo viaje al exterior.—Corresponsal